

Webinars rumbo al

CIUDAD DE MÉXICO 2021
FORO GLOBAL DE LA
ECONOMÍA SOCIAL

Nota conceptual

 Encuentro Digital:
Jóvenes y Economía Social
para el alcance de los ODS

Ser joven en América Latina y el Caribe es ser parte de los **140 millones de adolescentes y jóvenes** que pueden transformar el presente y futuro de la región. Con las aspiraciones por delante y grandes retos en su presente, las juventudes son actores estratégicos del bienestar.

La Economía Social promueve que en tiempos difíciles las y los jóvenes puedan cuidarse, ayudarse y enfrentar la contingencia de la mejor manera; haciendo acciones solidarias y comunitarias que les beneficien, que cuiden de sus seres queridos y de su entorno. La incorporación de la población joven a este modelo alternativo de economía está en construcción por lo que resulta crucial su promoción: a la juventud le falta economía solidaria y la ESS le falta juventudes.

Las personas jóvenes y la ESS pueden contribuir al logro de la agenda global más ambiciosa para el 2030, pese a crisis emergentes como lo ha sido el COVID19. En el Encuentro Digital las juventudes de la región hablarán, reflexionarán y sentarán las bases para actuar en red y hacer de la Economía Social y los Objetivos de Desarrollo Social, motores de resiliencia con valores como la solidaridad, igualdad, democracia y ayuda mutua.

Jóvenes y ODS

Las juventudes son reconocidas como agentes de cambio, encargados de explotar su propio potencial y asegurar un mundo apropiado para las generaciones futuras; su relación con el logro de la Agenda 2030 es natural.

Inmersos, sin duda, en el ODS 4: Educación de calidad que busca asegurar el acceso a una educación inclusiva y equitativa de calidad es esencial para una transición exitosa al mercado laboral y para lograr un trabajo decente, además de ser clave en el logro de muchos Objetivos de Desarrollo Sostenible. Así como en el ODS 8: Trabajo decente y crecimiento económico, ante el contexto de que las juventudes tienen tres veces más probabilidades de estar desempleados que los adultos, con una tasa global de desempleo juvenil del 13% en 2017; y siendo una realidad que muchos jóvenes se dedican a un trabajo poco remunerado, precario o informal.



Las juventudes desde la Economía Social y Solidaria pueden contribuir a los ODS como poner fin a la pobreza, la lucha contra la desigualdad y la injusticia, hacer frente al cambio climático. Los jóvenes pueden ser una fuerza positiva para el desarrollo cuando se les brinda el conocimiento y las oportunidades que necesitan para prosperar. En particular, las y los jóvenes deben de hacerse del conocimiento y las habilidades necesarias para contribuir en una economía justa, sostenible y equitativa.

Es fundamental promover la participación de los jóvenes en la construcción de una economía transformadora.

Economía Social y la posibilidad de salir de la crisis

El modelo de la ESS puede ayudar a generar resiliencia en las comunidades al propiciar la inclusión social, estableciendo relaciones más horizontales y cercanas, tanto en las cadenas de valor como en las cadenas productivas, generando mejores condiciones para el desarrollo de las personas -a través del empleo digno- y las comunidades al mantenerse y distribuirse en ellas los recursos generados por las actividades productivas.

Durante esta crisis, las cooperativas de productores y consumidores han sido fundamentales en muchas regiones para mantener las cadenas de suministro de bienes y servicios esenciales, con base en su arraigo en el territorio y las comunidades. La Organización Internacional del Trabajo (OIT) ha declarado que pese a verse afectadas por la pandemia del Covid-19, las cooperativas, al igual que otras empresas de la economía social y solidaria del mundo, han adaptado sus servicios y facilitado el contacto de las personas que precisaban apoyo con gobiernos e interlocutores sociales a escala local.

En la crisis financiera de 2008 y 2009 ya se había manifestado esta resiliencia, es el caso del sistema financiero alemán cuya banca social prácticamente no tuvo problemas de solvencia a diferencia de la banca comercial, demostrando el valor de los modelos de la cooperación sobre los modelos de la competencia (alrededor de una cuarta parte de la población alemana es socia de una cooperativa financiera). La banca social tiende a invertir en la economía real, no especula con el capital y financia proyectos locales vinculados a sectores con propuestas sostenibles (energías renovables, agricultura ecológica, ecoturismo, etc.). En el contexto actual, la ESS plantea soluciones con innovación social y conciencia ambiental a las disfunciones del sistema actual.

Jóvenes en la ESS

Si bien las y los jóvenes en la región de América Latina son una fuerza para la transformación de las realidades socioeconómicas, su incorporación a la ESS es un asunto que merece atención. Por ejemplo, en México se estima que de los 39.2 millones de jóvenes, 1.5 millones son miembros de la banca social; no obstante, en el censo de cooperativas 2019 de la CDMX, sólo el 5% de los entrevistados reportaron tener entre 18 y 25 años, mientras que el 78% fueron adultos de entre 36 y más de 55 años.

Hay un asunto pendiente en la incorporación de las y los jóvenes en el sector social de la economía, una estrategia activa en beneficio del bienestar es crucial, la conformación de redes abre la posibilidad de un diálogo regional e intergeneracional. El modo en el que involucramos a los jóvenes hoy determinará las perspectivas para el desarrollo sostenible y la paz del futuro.

Jóvenes, ESS y ODS

Para 2030, se estima un crecimiento mundial de la población joven (7%); esta ventana de oportunidad para hacerles aliados protagónicos para el alcance de los ODS y para el cambio del modelo económico por uno de bienestar, les debe incluir. Hay una firme convicción de que impulsar acciones desde la ESS permitirá tener un mundo mejor.

Principios como la búsqueda del buen vivir y del bien común, la autonomía e independencia del ámbito político y religioso, el respeto a la identidad cultural, la equidad de género, mecanismos democrático participativo, el interés y compromiso por la comunidad; y el ser humano, su trabajo y mecanismos de cooperación en el centro de su actuar. Recubiertos por valores con potencia universal: ayuda mutua, democracia, equidad, honestidad, igualdad, justicia y responsabilidad compartida.

El poder colectivo es transformador, y si se añade el factor juventud, habrá esperanza de un mundo sostenible, de una economía realmente social, que vele por el bienestar y el desarrollo de todos los miembros de la comunidad donde se desarrolla. Con un gobierno abierto, los jóvenes pueden ser agentes de cambio para los ODS.

Objetivos

- El panel interactivo, llamado **Mundo de las #JuventudESS**, busca acercar información, experiencias y prácticas sobre la Economía Social y Solidaria como vehículo para el alcance de los ODS a las personas jóvenes, mediante un lenguaje cercano y una jornada de actividades en el marco de agosto, mes de las juventudes, y de las actividades rumbo al GSEF2021.
- El espacio digital de diálogo, denominado **Enlazando #JuventudESS**, proporciona un entorno de vinculación entre jóvenes de la región de América Latina para la conformación de una red hispanohablante que piense, reflexione, se involucre y actúe sobre la Economía Social y Solidaria para el alcance de los ODS.

ESSpacio de expresión cultural
Inauguración
Possibilidades de la ESS y jóvenes para el alcance de los ODS
El mundo del cooperativismo y sus tipos
• Servicios (y banca social)
• Consumo
• Producción
La ESS en la vida cotidiana
ESSpacio de expresión cultural
Tiempo de ajuste
Espacio de diálogo. La provocación
Espacio de diálogo. El diálogo
Espacio de diálogo. El pronunciamiento
Tiempo de ajuste
Plenaria. Conclusiones rumbo a Foro Virtual y llamado a sumarse a la red.
ESSpacio de expresión cultural

Jueves 27 de agosto

Conductores



Un joven de la región de AL.



Una joven de la región de AL.

-  Protocolorio-político
-  Panel interactivo. Mundo #JuventudESS
-  Entorno de diálogo. Enlazando #JuventudESS
-  ESSpacio cultural

¿En qué consistirá?

Se trata de un Encuentro Digital de 2.5 horas, dividido en dos grandes momentos: un panel interactivo y un espacio digital de diálogo.

¿Cuándo y dónde?

El Encuentro Digital Jóvenes y Economía Social para el alcance de los ODS será el 27 de agosto de 2020, a las 17:00 hr, tiempo CDMX. El registro es en: <https://t.co/WvRd50m9mD?amp=1>

Será vía zoom y tendrá transmisión en vivo en las redes sociales con un alcance potencial de casi 100 mil seguidores: Facebook [INAES Mx](#); Twitter [@INAESMx](#).